

Que se utilice la banca de desarrollo para promover el crédito en sectores productivos y de pequeñas y medianas empresas, hace sentido; el tema va a ser ejecutarlo: S&P

Entrevista con el licenciado Jesús Sotomayor, analista del área de Instituciones Financieras de Standard and Poor's Global Ratings, en el programa "México Potencia Económica", conducido por Carlos Mota en El Heraldo Radio.

CARLOS MOTA: De acuerdo con un reporte emitido el pasado martes por la calificadora de riesgo crediticio Standard and Poor's, la banca de desarrollo tiene la flexibilidad financiera suficiente para sustentar el programa contracíclico que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público anunció a finales de junio de 2019 para estimular la economía mexicana.

Según datos del gobierno federal, el Banco Nacional de Comercio Exterior, Bancomext, y Nafin, destinarán cerca de 270 mil millones de pesos al sector privado mediante garantías y líneas de crédito.

De acuerdo con este reporte de Standard and Poor's, se espera que la banca de desarrollo canalice este financiamiento principalmente a sectores en los que ha participado históricamente con el fin de evitar algún deterioro en la calidad de los activos por incursionar en segmentos de mayor riesgo o en los que no tenía experiencia.

Según Standard and Poor's, Nafin y Bancomext cuentan con la mayor capacidad de otorgamiento de crédito para futuros programas gubernamentales, aunque existen otras entidades que podrían ir tomando relevancia como el Banco del Bienestar.

Bueno, vamos a comprender un poco más de esto, para ello agradezco mucho que en la línea telefónica nos tome la comunicación Jesús Sotomayor, él es analista del área de Instituciones Financieras de Standard and Poor's Global Ratings. Jesús, muy buenas tardes.

JESUS SOTOMAYOR: Hola, qué tal Carlos. Buenas tardes.

CARLOS MOTA: Gracias por hablar con nosotros, Jesús. Preguntarte que efectivamente hemos visto esta circunstancia donde la Secretaría de Hacienda y Crédito Público quiere detonar estas capacidades financieras a través de la banca de desarrollo y ustedes opinan que hay digamos un amplio margen para que esto ocurra sin mayor problema. ¿Cierto?

JESUS SOTOMAYOR: No sé si amplio, pero bueno, lo que estamos haciendo aquí nosotros es medir un poquito la capacidad que tendría la banca de desarrollo, considerando los niveles actuales de capitalización y algunas métricas que nosotros hacemos internamente, y ver si la banca de desarrollo, principalmente los tres bancos más grandes que son Banobras, Bancomext y Nafin, como ya mencionas, tienen la capacidad de absorber este programa

anticíclico sin que esto comprometa o deteriore las evaluaciones que actualmente tenemos de capitalización de estos bancos.

CARLOS MOTA: ¿Cómo lo puede entender todo mundo? Para que le explique a la audiencia lo que implicaría el uso de estos recursos, la habilitación de estos dineros por parte de estos bancos y cómo esta evaluación que ustedes hacen, esta opinión que emiten, se vuelve relevante para ver que este dinero estará sano.

JESUS SOTOMAYOR: A ver, primero, como llegamos al cálculo es que se mide la capacidad de incremento de balance, es decir, con esto lo que hacemos es ver el nivel de capitalización que actualmente tienen y a medida en que el balance de un banco privado o gubernamental aumenta, generalmente este índice de capitalización se ve un poco más presionado. Lo que estamos viendo aquí es hasta cuanto podrían presionar este índice sin que empiece a ser un indicador que comprometa las finanzas propiamente de estos bancos.

Ahora, punto importante, también estamos considerando o asumiendo que estos recursos se tienen que destinar o se tienen que dispensar de una manera responsable en sectores donde generalmente la banca de desarrollo ha participado, para que no solamente mantenga la calidad de los activos y un comportamiento estable y sano, sino que también tenga respuesta inmediata o de corto plazo en el crecimiento de la economía en México.

CARLOS MOTA: ¿Qué pasaría, Jesús, si se incursiona en otros segmentos en donde no ha participado tradicionalmente Nafin ni Bancomext?

JESUS SOTOMAYOR: Bueno, habría un riesgo de que al no conocer estos segmentos y no conocer estos sectores, pues la calidad de los activos empiece a deteriorarse y esto generalmente ¿qué pasa con los bancos? Cuando la cartera vencida aumenta, pues empiezas a tener problemas de generación interna de capital, tus resultados empiezan a verse cada vez menores y esto podré empezar a comprometer, como te menciono, a las finanzas de estos bancos, que hay que tomar en cuenta ¿no?, que estos bancos al final son bancos del gobierno, con una garantía explícita del gobierno federal, por lo cual es importante que las finanzas y la sanidad de estos bancos se mantenga como se ha mantenido en los últimos años.

CARLOS MOTA: Estoy hablando con Jesús Sotomayor, él es analista del área de Instituciones Financieras de Standard and Poor's Global Ratings. Jesús, ¿cómo está la capitalización de los diferentes bancos de desarrollo? No sé si tienes a la mano datos o por lo menos rangos de que nos puedas decir cómo están los diferentes bancos de banca de desarrollo en México.

JESUS SOTOMAYOR: Sí, intento explicar rapidísimo porque nosotros tenemos una metodología interna de índice de capitalización que básicamente se asemeja mucho a la del regulador, tenemos algunos ajustes adicionales, pero bueno, para comprensión del público es un indicador similar alineado a los estándares de Basilea III y digamos que bajo esta metodología tenemos a Banobras como el banco mejor capitalizado de estos tres, con un indicador cercano al 14 por ciento; después Bancomext, el segundo banco mejor capitalizado, por así decirlo, con un 8.8; y Nafin en último lugar, el cual se ha visto un poco más presionado en términos de capitalización con un 6.6.

Lo que intentamos hacer aquí es, de acuerdo a este indicador, es ver cuánto podría soportar el balance de cada uno de estos bancos para que este indicador de capital no se deteriore lo suficiente para que nuestra evaluación empiece a presionar las calificaciones.

CARLOS MOTA: Las calificaciones te refieres a todo lo que ha emitido cada una de estas instituciones ¿no?

JESUS SOTOMAYOR: A ver, las calificaciones de estos bancos al final reflejan la calificación soberana, al tener una garantía explícita, pero nosotros tenemos publicada una calificación de perfil crediticio individual que le llamamos, que digamos que es aislando el soporte que le da el gobierno, este perfil crediticio individual de alguna manera te da un color de cómo se ve ese banco de manera independiente al soporte que pueda venir del gobierno.

CARLOS MOTA: En general ahora tienes digamos una confianza relativa de que el camino elegido hasta el momento es el adecuado desde la óptica por supuesto y la evaluación que ustedes hacen, bajo las condiciones actuales que el gobierno está manejando ¿no?

JESUS SOTOMAYOR: Bueno, a ver, el programa anticíclico creo que hace sentido, considerando que hay un crecimiento casi nulo de la economía y que se utilice la banca de desarrollo principalmente para promover el crédito en sectores productivos y de pequeñas y medianas empresas, hace sentido, el tema va a ser ejecutarlo. Creo que nuestros cálculos lo dicen así, el espacio existe, la capacidad de balance la tienen, el tema va a ser si el gobierno es capaz de ejecutarlo en un tiempo considerable para que el efecto en la economía sea positivo y se retome un poco el crecimiento y el dinamismo.

CARLOS MOTA: Muy bien, fenomenal. Pues Jesús, gracias por explicarnos esto.

JESUS SOTOMAYOR: No, al contrario, muchas gracias a ti por el espacio.

CARLOS MOTA: Saludos Jesús Sotomayor, analista del área de Instituciones Financieras de Standard and Poor's Global Ratings.